

Les députés auront sans doute remarqué que deux des Etats que j'ai visités ont le français comme langue officielle -- la Côte d'Ivoire et la Haute-Volta -- tandis qu'un troisième, la Cameroun, pratique comme le Canada le bilinguisme officiel, et est aussi membre de l'Agence de coopération culturelle et technique. C'est dire que cette tournée me fournissait l'occasion de faire le point avec trois gouvernements sur l'état de la Francophonie et d'évoquer avec eux certains projets, notamment la création d'un Fonds multilatéral de coopération technique, sous l'égide de l'Agence. Les deux autres pays que j'ai visités, le Nigérie et le Ghana, sont d'ailleurs deux des partenaires les plus solides du Canada au sein de cette association de pays anglophones: aussi me proposais-je de passer en revue avec eux les affaires du Commonwealth.

Les consultations bilatérales entre pays amis ne pouvant s'organiser que très rarement au niveau des chefs de gouvernement et qu'épisodiquement au niveau ministériel, je souhaitais examiner avec mes hôtes les modalités d'une concertation plus suivie entre nos pays, aux échelons diplomatique et administratif.